
Уборка города после зимы продолжается. Более
двух миллионов москвичей (примерно пятая
часть населения столицы) приняли участие в

двух прошедших субботниках. Их стараниями приве-
дены в порядок более 19 тысяч дворовых территорий,
очищены от мусора почти 15 тысяч гектаров газонов,
посажены тысячи деревьев и кустарников.

В этом году четко сработали все структуры Департа-
мента ЖКХиБ - грабель, метел, лопат, рукавиц и меш-
ков для мусора было предостаточно. Приглашения же-
лающим поучаствовать в уборке дворовых, школьных,
производственных территорий, парков культуры и от-
дыха звучали в метро, салонах автобусов. В подъездах
жилых домов были расклеены объявления, призываю-
щие граждан к участию в субботнике. И, как всегда,
впереди всех участников генеральной уборки города
шли коллективы предприятий, подведомственных Де-
партаменту ЖКХиБ: Мосзеленхоза, Мосводоканала,
Мосводостока, Москоллектора, «Доринвеста», «Гор-
моста», ОАО «Мосотис» и других. Такой подход еще
раз подтвердил старую истину: правильно организо-
ванное дело всегда дает желаемый результат.

В этом году проведение субботника частично совпа-
ло с большим православным праздником - Пасхой. По
мнению корреспондентов «Московской среды», в про-
шедшие выходные сотни тысяч москвичей готовились
к проведению пасхальных торжеств - пекли куличи,
освящали в храмах пасхальные яства. Так что празд-
ник получился двойным.

О том, как прошел очередной общегородской суб-
ботник, - в репортажах наших корреспондентов.

Анатолий ЕМЕЛЬЯНОВ

10 Чистый город
ДЛЯ ОДНИХ СУББОТНИК – ДЕНЬ ПРАЗДНИЧНЫЙ,
ДЛЯ ДРУГИХ – ПРАЗДНЫЙ. 
ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ! 
ВПРОЧЕМ, ОНА ВЕСЬМА НАГЛЯДНА
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-Слышите, земля просыпает-
ся! - седовласый человек
мял в руках ком земли. –

Юрий Алексеевский, - представился
он. – Живу в здешних местах свыше
тридцати лет. И за свою жизнь, на-
верное, посадил уже целую рощу...

...Западный округ Москвы, район
Тропарево-Никулино. Здесь, упира-
ясь в узкую, но оживленную улицу
Академика Анохина, начинается Тро-
паревский лесопарк. Рядом громоз-
дятся дома, за ними протянулся Ле-
нинский проспект.

- Вы же понимаете, как важно
поддерживать этот лесной массив в
добром здравии! - в круговерти за-
бот встретила нас хозяйка, замести-
тель директора лесопарка Елена Гав-
рикова. – Субботники – и тот, что
прошел неделю назад, и нынешний –

для нас очень большая подмога. По-
смотрите, в прошедшую субботу
здесь посадили елочки – вот они,
крохи, на солнышке греются. А нын-
че закладываем дубраву. Саженцы
отменные, выращены в местном
Юго-Восточном спецлесхозе. Дел
невпроворот!

Елену Львовну в самом деле рва-
ли на части. Десять утра, а народ
уже работал в охотку, что называет-
ся, не разгибаясь. Природа грезила
весной: теплое солнышко соперни-
чало с прохладным озорным ветер-
ком. Праздношатающихся не было.
Бравые парни в оранжевых спецов-
ках – дезовские трудяги -  везли на
тачках землю. Неподалеку орудова-
ли лопатами сотрудники лесопарка в
зеленых комбинезонах. По всему пе-
риметру поляны, где высаживались
деревья, пестрели яркие куртки сту-
дентов и школьников, молодых спе-
циалистов Департамента природо-
пользования Москвы, местных жи-
телей. Знакомое лицо: Олег Газма-
нов, облаченный в короткую ярко-
желтую кожаную куртку, приветливо
помахал рукой – мол, поработаем!

Тропаревский лесопарк раски-
нулся на площади  в 300 гектаров на
территории Западного и Юго-За-
падного столичных округов. Нынче
это особо охраняемая природная
зона. Дубраву заложили на самой
границе лесопарка. По словам Еле-
ны Гавриковой, в ходе субботника
будет посажено 115 черешчатых ду-
бов и 1400 кустов боярышника. Че-
решчатый, или обыкновенный, дуб
растет медленно, но возмужав, пре-
вращается в 40-50-метрового кра-

савца-атлета. Эти деревья живут до
500 и более лет. 

- Знаете, я гуляю в этих лесах почти
каждый день,  - заметил Юрий Алексе-
евский, к которому мы вновь подо-
шли, обратив внимание на то, как неж-
но он поглаживает молодые деревца.
– Здесь живет несколько 200-летних
дубов, представляете? Возможно, они
видали Наполеона, Пушкина, Льва
Толстого. Говорите, замечтался? –
улыбнулся Юрий Леонидович.  - Мо-
жет быть, но мой отец был лесником.
Он вернулся с войны в июле 45-го. Я
тогда еще пешком под стол ходил, но
помню: посадил батя первую послево-
енную березку, заплакал, погладил ее:
«Ну вот и снова жизнь началась!»

Между тем работа кипела. Надо
сказать, организовали субботник
просто здорово. В одном месте ле-

жали специальные колышки для ук-
репления саженцев. Рядом стояли
ведра, тачки, тут же  - в избытке –
лопаты и грабли.

- Ребята, небось неохота было
вставать в выходной спозаранок? –
это мы столкнулись с группой ожив-
ленно щебетавших подростков.

- А нам не впервой! - дружно за-
смеялись они. – Мы уже опытные...

- Да, они уже опытные, - подтвер-
дила сопровождавшая ребят учи-
тельница биологии 126-й столичной
школы Ольга Иселкова. – Наша шко-
ла экологического направления. Суб-
ботники для нас – дело привычное. И
весной, и летом мы постоянно уха-
живаем за Тропаревским лесопар-
ком. Иногда, правда, перед детьми
стыдно - когда мы после очередных
выходных собираем в лесу по не-
скольку десятков мешков мусора.
Смотрят школьники, как взрослые
«напраздничали», – головами кача-
ют. Я уверена: наши  ребята к приро-
де всегда будут относиться бережно.

-  Лужков приехал! - вдруг послы-
шались голоса. Действительно, на
субботник приехали мэр столицы
Юрий Лужков, первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, руко-
водитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов, другие ответ-
ственные лица.

Юрий Михайлович привычным
жестом взял в руки лопату.

- Олег, помогай, - приветствовал
он Газманова. Певец осторожно взял
саженец. Вместе с Лужковым они
опустили в ямку деревце с большим
комом земли. Петр Николаевич стал
закапывать молоденький дубок. Мэр
утрамбовал грунт. Принесли воды,
обильно полили саженец.

- Расти-то будет, Юрий Михайло-
вич?

- Конечно, славное дерево,  - от-
кликнулся на вопрос журналиста
Лужков. – Да и рука у меня легкая. А
в городе дубов пока мало. Непра-
вильно!

- Юрий Михайлович, мы с вами
дубы в Серебряном Бору сажали, -
вмешался Газманов.

- Нет, Олег, в Серебряном Бору мы
с тобой сажали сосны. Они там хо-
рошо приживаются. А дубки мы вы-
саживали в Шереметьевском парке.

- А на столичных субботниках в
этом году горожане, на ваш взгляд,
также были активны?

- Судите сами, - отвечал градона-
чальник, - 15 апреля в субботниках
участвовало свыше миллиона чело-
век. 22-го ожидаем примерно столь-
ко. Зима выдалась суровая, и людям
хочется привести свое жилье, дворы
в порядок. А дерево посадить – это
же радость, доброе дело на многие-
многие годы...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Сотрудников Объеди-
нения администра-
тивно-технических

инспекций в этот день
можно было встретить в
Лужниках. Даже беглого
взгляда достаточно, чтобы
понять: точкой приложе-
ния своих сил они выбра-
ли самый, пожалуй, запу-
щенный участок на терри-
тории комплекса. Еще не-
давно здесь, поблизости
от Дворца спорта, стояли
несколько ветхих соору-
жений, включая трибуны и
городошную площадку.
Ранней весной их снесли,
после чего остался разво-
роченный грунт с массой
кирпича, бетонных облом-
ков, ржавых труб, древес-
ного хлама. Потому и по-
требовалась для зачистки
территории солидная тех-
ническая поддержка в ви-
де погрузчика и тяжелого
самосвала.

Вот что рассказал на-
чальник ОАТИ Иван
Ищенко:

- Сегодня сюда пришли
75 наших сотрудников. Но
значительная часть инспе-
кторов сейчас находится в
округах, оценивая качест-
во проводимых работ. Мы
не случайно взялись имен-
но за эту территорию. В
этом году Лужники отме-
чают свое 50-летие, и  го-
родская комиссия по про-
ведению конкурса «Мос-
ковский дворик-2006»
именно Лужники опреде-
лила в качестве финально-
го объекта. Здесь прило-

жат силы все столичные
округа. Должен сказать,
что и я, и все наши сотруд-
ники всегда с хорошим на-
строением выходят на та-
кие работы. Считаю, что
при любых обстоятельст-
вах мы сохраним тради-
цию субботников. Это же
наш город, мы в нем жи-
вем. 

Руководитель одного
из отделов ОАТИ Надежда
Филина пришла в Лужни-
ки с дочерью Татьяной и
пятилетней внучкой Вале-
рией.

- Первый раз вышли вот
так, все вместе, - говорит
Надежда Владимировна. -
Я люблю субботники. По-
работать два-три часа на
свежем воздухе - это ни
для кого не проблема, осо-
бенно когда погода пре-
красная и все хорошо ор-
ганизовано. Потом очень
приятно смотреть на ре-
зультат - чистый,  ухожен-
ный город. Понимаешь,
что время и силы потраче-
ны не зря.

Неподалеку мы встрети-
ли студентов Московской
финансово-юридической
академии, которые про-
гребали газоны вокруг
теннисного корта. В их
числе была Людмила Теп-
лова.

- Вместе с однокурсни-
ками я второй год участ-
вую в таком субботнике, -
говорит она. - Настрой у
всех бодрый, так что упра-
вимся!

Петр ПОЛЫНОВ

Среди многочисленных участников посадки
деревьев и уборки территории мое внима-
ние привлек мужчина спортивного тело-

сложения. На общем фоне его выделяли не-
обычно подобранные для таких работ белые
джинсы.

- Есче зэмэль добавъ, - обращался он к своему
напарнику.

Когда молодой куст сирени был посажен, я по-
дошла познакомиться. Необычный садовник
оказался генеральным директором московского
представительства «Кока-Кола ЭйчБиСи Евра-
зия» Демитрис Макавос. На вопрос, где он нау-
чился посадке растений, собеседник пояснил,
что вырос в Греции. Там, возле дома, огромный
сад, который он с родителям возводили своими
руками. 

Здесь Демитрис облагораживал территорию
возле завода. А поскольку предприятие граничит
с Новопеределкинским лесом, то и о его уборке
позаботились.

На субботник пришли и ребята из местных
школ № 1933 и 1018, детского центра социаль-
ной помощи «Доверие» и детского дома № 2.
Оказывается, они давно дружат с сотрудниками

фирмы. На заводе постоянно проводят экскур-
сии для школьников, руководство помогает дет-
скому дому в ремонте помещений и проведении
праздников с подарками для воспитанников.

Да и на субботнике без подарков не обошлось.
С первых минут каждому участнику выдали по
футболке с эмблемой компании. Но желающих
принять участие в уборке оказалось столько, что

400 маек оказалось недостаточно. А впереди
еще были соревнования, победителям которых
причитались призы.

Самое главное состязание – кто больше собе-
рет мусора. Лес поделили на участки. Каждая ко-
манда складировала мешки в своем секторе. На
все отводилось два с небольшим часа. Ребята не
покладая рук расчищали завалы мусора, листвы
и обломанных веток. Захваченные желанием по-
беды, они не думали об отдыхе. Призами за труд
стали музыкальный центр и суперсистема «кара-
оке».

Потом под открытым небом открылось летнее
кафе, в котором были вкусные, к тому же бес-
платные, обеды. В завершение состоялся матч
по баскетболу.

Ольга ПЕТРУСЕВА

СУББОТНИК БЕЗ ГРАНИЦ

Сокольники традиционно в дни субботни-
ков находятся под опекой студентов близ-
лежащих вузов - Российского государст-

венного социального университета, Академии
приборостроения и информатики. Их заботе
вверяется та лесная часть парка, которая начи-
нается за Митьковским полукольцом. Работают
ребята в основном вблизи улиц, расположен-
ных на окраинах лесного массива: Маленков-
ской, Большой и Малой Ширяевских, Большой
и Малой Лианозовских, а также около Лямин-
ского проезда и Богородского шоссе.

- Главным образом они собирают мусор. Со-
бирают на двоих мешков по пять мусора - и
парк чист. Остальное - сухие сучья пилят, под-
новляют скамейки – наши рабочие, - пояснила
заместителя директора парка по администра-
тивно-хозяйственной деятельности Ирина Кли-
мовская.

Несмотря на ранний час, парк, еще непригляд-
ный без листвы, был уже наполнен голосами,
музыкой. Полно велосипедистов, подростков на
роликовых коньках, молодых мамаш со своими
чадами. По влажным дорожкам курсирует паро-
возик с героями мультфильмов на крыше. Вме-
сте с малышами по парку катаются Чебурашка,
Попугай и Питон, Карлсон и Волк с Зайцем...

В стороне от центральной аллеи весь персонал
культурно-массового отдела парка прометает га-
зоны вокруг танцевальной площадки. К стволу
большого дерева поставлены большие черные
мешки с собранной листвой. Их число множится
с каждой минутой. 

Да и традиционный совместный обед, как
выяснилось, уже был  заказан....

А чистый парк уже солнечно улыбался на-
встречу первым отдыхающим.

Ольга МАТВЕЕВА

В районе Новопеределкино был проведен субботник на между-
народном уровне: благоустраивать территорию вышли даже
иностранцы...

СОЛНЦЕ В СТАРОМ ПАРКЕ

И ТРУДОМ, 
И ВЕРОЙ

ЛУЖНИКИ:
СТРАДА 
В КАНУН ЮБИЛЕЯ

ФОТОФАКТ

А на улице Академика Арцимовича (ЮЗАО)
двух субботников не хватило...
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